

Éduc'Tour 2024

Séminaire interprofessionnel pour les **étudiants en santé/social**

L'exercice pluriprofessionnel et le travail coordonné
en milieu rural

DOSSIER DE PRESSE

Contact presse

Fanny RENOUF

responsable Communication MSA Côtes Normandes

06 82 70 54 26

renouf.fanny@cotesnormandes.msa.fr

Sommaire

Découvrir l'exercice professionnel en milieu rural	4
<ul style="list-style-type: none">• Des ambitions orientées vers l'exercice coordonné en santé• Des principes structurants	
Lutter contre la désertification médicale	6
Le fruit d'un travail en partenariat.....	7
Retour sur l'édition 2023.....	8
Annexes	9
<ul style="list-style-type: none">• Les visuels de communication et de sensibilisation• Le récit de l'édition 2023	



Educ'Tour

Educ'Tour est un séminaire destiné aux étudiants en santé et social, en partenariat avec les instituts de formation.

Découvrir l'exercice professionnel en milieu rural

La MSA Côtes Normandes impulse un “**ÉDUC'TOUR**”, action **destinée aux étudiants en santé et social, en partenariat avec les Instituts de Formation.** Elle vise à faire découvrir **l'exercice professionnel en milieu rural et à promouvoir la pratique coordonnée en santé.**

Cette action se décline en deux temps :

- **un séminaire théorique interprofessionnel les 26 et 27 septembre 2024 :** il réunit des élèves en fin d'études des instituts formateurs en santé (médecine, pharmacie, infirmière, infirmière en pratique avancée, sage-femme, masseur-kinésithérapeute, pédicure-podologue, dentiste, Institut d'Administration des Entreprises). Ces deux journées ont pour objectif d'apprendre à connaître les différentes filières de santé, de développer une culture commune du soin et de co-construire un projet de santé.
- **trois journées terrain en milieu rural,** qui visent à une immersion des étudiants dans le territoire d'application choisi pour rencontrer les acteurs de santé du secteur (visite d'un pôle et présentation d'un projet de santé) :
 - > le 4 octobre 2024 au pôle de santé d'Alençon (Orne),
 - > le 11 octobre 2024 au pôle de santé de Valognes (Manche),
 - > le 18 octobre 2024 au pôle de santé de Mézidon Vallée d'Auge (Calvados).



Des ambitions orientées vers l'exercice coordonné en santé

Le projet repose sur quatre ambitions, déterminées par les partenaires engagés dans le projet :

- **Ambition 1** : se connaître pour se reconnaître, faire évoluer sa connaissance et sa perception du métier des autres.
- **Ambition 2** : développer une culture commune du soin.
- **Ambition 3** : co-construire un projet de santé adapté à un territoire donné.
- **Ambition 4** : mettre en œuvre un projet de santé.

Des principes structurants

L'Éduc'Tour est construit autour de cinq principes :

- 1 des étudiants recrutés sur la base du volontariat,
- 2 un parcours proposé aux étudiants en fin de cursus,
- 3 des groupes d'étudiants interprofessionnels,
- 4 un parcours conçu en cohérence avec les formations existantes,
- 5 des professionnels avertis des objectifs de l'Éduc'Tour.



Lutter contre la désertification médicale

Avec en moyenne 73,44 médecins généralistes libéraux pour 100 000 habitants, la Normandie est la 3^e région de France métropolitaine la moins bien dotée en densité médicale*.

Forte de ce constat et compte tenu du succès rencontré ces deux dernières années par l'opération, la MSA Côtes Normandes et ses partenaires lancent la troisième édition d'Educ'tour, une action destinée aux étudiants en santé / social, destinée à leur faire découvrir l'exercice professionnel en milieu rural et à promouvoir l'exercice coordonné.

L'Educ'Tour est basé sur le volontariat des étudiants en dernière année de cursus.

Cette action vise à promouvoir l'exercice pluriprofessionnel et le travail coordonné en milieu rural : elle fait ainsi le pari de rendre plus attractive la pratique en milieu rural, pour les étudiants proches d'une installation.

Outre ses missions sociales de service public, la MSA participe au développement des territoires ruraux. Elle s'appuie sur des solutions innovantes, au cœur des territoires.

** Source : Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES), 2022*



Le fruit d'un travail en partenariat

L'Éduc'Tour est le fruit d'un travail en partenariat. Il n'aurait pas pu se concrétiser sans les **acteurs engagés** dans le projet et fédérés par la MSA Côtes Normandes.

Nos partenaires

Les Conseils Départementaux
de la Manche et de l'Orne
L'Agence Régionale de Santé de Normandie
Les CPAM du Calvados
de la Manche et de l'Orne
Les communes de Valognes et Mézidon-
Vallée-d'Auge
La Communauté d'agglomération
Le Cotentin
Attitude Manche (Agence d'attractivité),
Calvados Attractivité
Le Pôle de Santé Libéral et
Ambulatoire de Valognes (Manche)
Le Pôle de Santé Libéral et Ambulatoire
de Mézidon Vallée d'Auge (Calvados)
Le Pôle de Santé Libéral et Ambulatoire
d'Alençon (Orne)

Les filières de formation en santé et
social, qui relaient énergiquement
cette action auprès de leurs étudiants

l'UFR Santé (filières Médecine générale,
soins infirmiers, sciences pharmaceu-
tiques, sage-femme, dentaire) de Caen
l'IFRES (Institut de Formation des
masseurs-kinésithérapeutes
et podologues) d'Alençon
l'IAE (Institut d'administration des entreprises)
de Caen
l'IFSI (Institut de formation en soins infirmiers)
d'Alençon



Retour sur l'édition 2023

La deuxième édition de l'Éduc'Tour s'est déroulée en octobre 2023.

51 étudiants des filières médecine générale, pharmacie, infirmier(e), infirmier(e) en pratique avancée (IPA), sage-femme, masseur-kinésithérapeute et travailleur social, y ont participé. Un référent pédagogique par filière était présent.

Les trois journées ont été rythmées par de nombreux échanges autour de plusieurs ateliers.

Il ressort du questionnaire de satisfaction soumis aux étudiants à l'issue du projet qu'ils sont unanimement satisfaits, voire très satisfaits, de l'organisation globale de cet Éduc'Tour 2023.

À l'issue d'Éduc'Tour,
89% des étudiants participants
envisagent de s'installer
en structure d'exercice coordonné
et 76% en milieu rural.



Découvrez la vidéo de
l'Éduc'Tour 2022

Témoignages

“Pour moi, les temps forts du séminaire et qui m'ont le plus marquée c'est l'interdisciplinarité. Le fait de rencontrer d'autres professionnels envers qui, il faut l'avouer, j'avais certaines représentations qui étaient totalement fausses. Sur le métier de l'autre, sa mission et le fait qu'on ne communique pas toujours bien ensemble et j'ai trouvé que ça permettait de mettre tout le monde au même niveau et d'échanger tous ensemble.”

“En fait, ça m'a surtout confortée dans ma conviction qu'exercer toute seule, c'était juste pas possible.”

- Étudiantes infirmières -

“Ce séminaire m'a permis de me rendre compte que j'aimerais bien travailler dans un pôle de santé. C'est vraiment très intéressant, pour les patients comme pour nous ; on peut être amené à les rediriger si besoin et donc on travaille mieux je pense”.

- Étudiante sage-femme -

“Le temps le plus fort, ça a été la rencontre avec les différents intervenants du pôle. On a vu vraiment tout le monde en passant du kiné aux infirmières, ainsi que tout le maillage territorial qui existe et qui fait qu'on a vraiment une dynamique interprofessionnelle au sein du PSLA (Pôle de santé libéral ambulatoire).”

- Étudiant en médecine -

“Je l'ai dit à toute ma promo que c'était trop bien et qu'il aurait fallu venir. J'espère que l'année prochaine il y aura plus de monde parce que, vraiment, c'est hyper intéressant ; j'ai appris beaucoup de choses et je sais que ça va m'aider pour plus tard”.

- Étudiante en pharmacie -

Voir aussi en annexe, le récit des
4 journées 2023

Affiche promotion 2024

Éduc'Tour

2024

Séminaire interprofessionnel

pour les étudiants en santé

Exercice pluriprofessionnel et travail coordonné en milieu rural

- **Séminaire théorique** les 26 et 27 septembre
- **Journées de terrain (au choix) aux PSLA*** les vendredis
 - 4 octobre à Alençon (Orne)
 - 11 octobre à Valognes (Manche)
 - 18 octobre à Mézidon-Vallée-d'Auge (Calvados)

*Pôle de Santé Libéral et Ambulatoire

Pour toute demande d'information complémentaire, scannez ce Qr Code



Les **7** bonnes raisons de vous installer en milieu rural

Développez une relation unique avec vos patients

Mettez à profit tous vos savoir-faire grâce à une activité diversifiée

Travaillez en coopération avec d'autres professionnels grâce aux structures
d'exercice coordonné

Développez de nouveaux moyens de communication et de consultations
(visioconférence, télémédecine, etc.)

Bénéficiez d'une offre d'accompagnement à l'installation (aides financières, emploi du
conjoint, logement...) en vous installant dans des zones sous-dotées

Prenez en main votre avenir et saisissez les opportunités professionnelles
(remplacements, stages, etc.)

Adaptez votre style de vie à vos envies : vivre en campagne ou en ville
et travailler en milieu rural, tout est possible.
À vous de choisir !



Les **7** bonnes raisons d'intégrer une structure d'exercice coordonné



Améliorez vos conditions de travail et diminuez le sentiment d'isolement



Renforcez vos liens avec des professionnels de santé et du social, bénéficiez de leur expérience et d'un soutien dans votre exercice



Accédez à une meilleure connaissance des acteurs du territoire, partagez vos compétences et vos bonnes pratiques, participez à des formations pluri-professionnelles enrichissantes



Travaillez dans des conditions d'exercice dynamiques et innovantes (visioconférence, télémedecine, etc.)



Développez une offre de soins diversifiée et apportez des soins et un suivi de qualité à vos patients



Bénéficiez de la mutualisation du cabinet, des moyens et des frais logistiques



Imaginez votre propre organisation dans votre pratique médicale

Flashez-moi pour répondre au questionnaire Educ'Tour 2023



Récit des 4 journées de séminaire 2023

Jeudi 28 septembre

Jour 1 du séminaire théorique

C'est le premier jour de cet Educ'Tour tant attendu, préparé par la MSA Côtes Normandes et ses partenaires.

51 étudiants des filières de la santé et du social se retrouvent au Pôle de Formation et de Recherche en santé de Caen, afin de se connaître et de se reconnaître dans leurs métiers et rôles respectifs.

L'ambition ? Leur permettre de découvrir la pratique coordonnée des métiers en santé. Le professeur Touzé, doyen de la faculté de médecine, accompagné de Madame Morin, directrice générale adjointe de la MSA Côtes Normandes, interviennent en ouverture de la journée.



Ouverture de la journée à la faculté de médecine de Caen par le Pr Touzé et Mme Morin

Place à la réflexion !

Les étudiants sont invités à dresser une carte d'identité professionnelle des métiers, leur donnant l'opportunité de travailler sur leurs propres représentations et de les comparer à la réalité des missions de chacun.

Pour restituer ce premier temps de réflexion, ils sont conviés à participer à un "speed meeting" (ou rencontre de vitesse). Le principe : en sous-groupes, chacun se présente et explique son métier succinctement. La matinée se termine sur un échange en plénière autour des représentations, animé par le Pr Eric SAILLOT.



↑Le "speed-meeting" entre étudiants des différentes filières de santé↓

Après une rapide pause déjeuner, les échanges reprennent : on se disperse en sous-groupes pluridisciplinaires et hop ! Les sous-groupes d'étudiants phosphorent sans attendre sur des cas cliniques. L'enjeu : comment aller plus loin, ensemble, dans la prise en charge d'un patient ? Les idées fusent, les propositions émergent... le temps passe (trop) vite !



Des rapporteurs sont nommés pour chaque sous-groupe, avec pour mission de restituer les réflexions en réunion plénière.

Une journée riche en échanges et en productions : tous, étudiants et intervenants, ont hâte de se retrouver le lendemain pour la suite des travaux !

Vendredi 29 septembre Jour 2 du séminaire théorique

Grâce aux travaux de la veille, les étudiants connaissent déjà mieux leurs missions respectives. Ils ont également bien appréhendé les ambitions de cet Educ'Tour.

Place à la simulation !

Attention, 3, 2, 1... Simulation d'un accident sur la lune ! L'objectif de cet atelier : travailler la prise de décision collective et s'appuyer sur la force du groupe et des individus qui le composent. La matière grise est à pied d'oeuvre, dans l'enthousiasme et la créativité !

La suite de la journée est consacrée à un diagnostic de territoire rural : on présente aux étudiants les données de ce territoire (démographiques, socio-économiques, données de santé...). Les sous-groupes pluridisciplinaires reprennent du service et imaginent des projets et actions en réponse aux besoins de santé de ce territoire.

Là encore, nos étudiants sont productifs : ils restituent leurs idées à leurs pairs et elles sont nombreuses ! Plusieurs gravitent autour de la prévention.

À l'issue de ce 2^e jour de séminaire théorique, les infos pratiques sont abordées concernant **les journées terrain prévues le 6 et 13 octobre aux pôles de santé de Saint Pierre en Auge et de Carentan-les-Marais**. Chacun a hâte de se retrouver et de reprendre les travaux de cet Educ'Tour.



Restitution des réflexions de groupes



Intervention du Dr POUILLAIN
sur la prise de décision

Vendredi 6 octobre

Journée terrain à St-Pierre-en-Auge

Départ de Caen en bus vers 8h20 pour nos étudiants. Direction St Pierre-en-Auge. Ils sont accueillis à leur arrivée par le maire de la commune, Monsieur Marie et la présidente de la MSA Côtes Normandes, Madame Pralus. Après un café d'accueil c'est au tour du Dr Letorey de leur présenter les locaux du PSLA ainsi que les 4 ateliers prévus sur cette matinée.

Après une pause déjeuner bien méritée, l'après-midi est consacrée à la rétrocession de travaux sur le Projet Santé de 3 groupes étudiants avec un temps d'échange avec le comité des sages.

La journée se termine par un discours de clôture avec Mme Cabrol, directrice de la CPAM du Calvados puis avec Mme Pralus.

Vendredi 13 octobre 2023,

Journée terrain à Carentan

Départ de Caen en bus vers 8h20 pour nos étudiants. Direction Carentan. À leur arrivée, ils sont accueillis à l'hôpital de proximité et découvrent le pôle de santé avec le Dr Poullain.

Les travaux en sous-groupes reprennent dès le matin. Les étudiants se retrouvent avec plaisir, ils se connaissent déjà et les échanges sont fluides. Ils planchent sur des cas pratiques, accompagnés dans leurs réflexions de professionnels du territoire.

L'après-midi, le temps est venu de présenter les projets de santé imaginés lors du séminaire théorique.

La journée se clôture par les interventions institutionnelles de M. Colombel, Président de la Communauté de communes et de Mme Guégaden-Moreau, Directrice générale de la MSA Côtes Normandes.



Professionnels de santé animant un atelier visant à parler aux étudiants de leur pratique de l'exercice coordonné



Étudiants, référents pédagogiques, professionnels de santé et organisateurs réunis à St Pierre-en-Auge

51 étudiants, provenant de 9 filières différentes, ont participé à l'édition 2023 :

- 9 étudiants infirmiers
- 2 étudiantes infirmières en pratique avancée
- 9 étudiants en pharmacie
- 4 étudiants sage-femme
- 6 étudiants en médecine
- 2 étudiants masseurs-kinésithérapeute
- 1 étudiant en odontologie
- 8 étudiants de la filière IAE (Institut d'administration des entreprises)
- 10 étudiants en podologie

Éduc'Tour

Séminaire interprofessionnel

pour les étudiants en santé/social

